

Messe du samedi 16 mars 2020

Samedi de la 1^{ère} semaine de carême

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à l'extrait prévu par la liturgie, pour lire en entier le chapitre 26 du Livre du Deutéronome

Première lecture (Dt 26, 16-19)

« Tu seras un peuple consacré au Seigneur ton Dieu »

→ Entrer, à l'écoute de Moïse, dans la prière demandée l'Israélite, puis dans les promesses de Dieu associées au respect de Sa Loi n'est sans doute pas le plus facile....

Moïse disait au peuple d'Israël :

→ Allons donc d'abord à l'évangile, puis revenons à Deut 26 !

¹ Lorsque tu seras entré dans le pays que te donne en héritage le Seigneur ton Dieu, quand tu le posséderas et y habiteras,

² tu prendras une part des prémices de tous les fruits de ton sol, les fruits que tu auras tirés de ce pays que te donne le Seigneur ton Dieu, tu les mettras dans une corbeille. Tu te rendras au lieu que le Seigneur ton Dieu aura choisi pour y faire demeurer Son Nom.

³ Tu iras trouver le prêtre en fonction ces jours-là et tu lui diras :

« Je le déclare aujourd'hui au Seigneur ton Dieu : je suis entré dans le pays que le Seigneur a juré à nos pères de nous donner. »

⁴ Le prêtre recevra de tes mains la corbeille et la déposera devant l'autel du Seigneur ton Dieu.

⁵ Tu prononceras ces paroles devant le Seigneur ton Dieu :

« Mon père était un Araméen nomade, qui descendit en Égypte : il y vécut en immigré avec son petit clan. C'est là qu'il est devenu une grande nation, puissante et nombreuse.

⁶ Les Égyptiens nous ont maltraités, et réduits à la pauvreté ; ils nous ont imposé un dur esclavage.

⁷ Nous avons crié vers le Seigneur, le Dieu de nos pères. Il a entendu notre voix, Il a vu que nous étions dans la misère, la peine et l'oppression.

⁸ Le Seigneur nous a fait sortir d'Égypte à main forte et à bras étendu, par des actions terrifiantes, des signes et des prodiges.

⁹ Il nous a conduits dans ce lieu et nous a donné ce pays, un pays ruisselant de lait et de miel.

¹⁰ Et maintenant voici que j'apporte les prémices des fruits du sol que tu m'as donné, Seigneur. »

Ensuite tu les déposeras devant le Seigneur ton Dieu et tu te prosternerás devant Lui.

¹¹ Alors tu te réjouiras pour tous les biens que le Seigneur ton Dieu t'a donnés, à toi et à ta maison. Avec toi se réjouiront le lévite, et l'immigré qui réside chez toi.

¹² La troisième année, l'année de la dîme, après avoir achevé de prélever toute la dîme de ta récolte, tu la distribueras au lévite, à l'immigré, à l'orphelin et à la veuve ; ils mangeront à satiété dans ta ville.

¹³ Alors, en présence du Seigneur ton Dieu, tu diras : « J'ai retiré de ma maison ce qui est consacré et je l'ai distribué au lévite, à l'immigré, à l'orphelin et à la veuve, selon le commandement que Tu m'as donné. Je n'ai pas transgressé Tes commandements, je n'ai rien oublié.

¹⁴ Quand j'étais en deuil, je n'ai pas mangé de ce qui est consacré ; je ne l'ai pas retiré de ma maison pour un usage impur, je ne l'ai pas donné à un mort. J'ai écouté la voix du Seigneur mon Dieu. J'ai agi selon tous Tes commandements.

¹⁵ De Ta sainte demeure, du haut du ciel, regarde : bénis Ton peuple Israël et la terre que Tu nous as donnée selon le serment fait à nos pères ; c'est un pays ruisselant de lait et de miel.

¹⁶ Aujourd'hui le Seigneur ton Dieu te commande de mettre en pratique ces décrets et ces ordonnances. Tu veilleras à les pratiquer de tout ton cœur et de toute ton âme.

¹⁷ Aujourd'hui tu as obtenu du Seigneur cette déclaration : Lui sera ton Dieu ; toi, tu suivras Ses chemins, tu garderas Ses décrets, Ses commandements et Ses ordonnances, tu écouteras Sa voix.

¹⁸ Aujourd'hui le Seigneur a obtenu de toi cette déclaration : tu seras Son peuple, Son domaine particulier, comme Il te l'a dit, tu devras garder tous Ses commandements.

→ Moi aussi, Tu m'as planté où je suis pour que je "tire" les fruits que Tu me donnes

→ Je vais crier vers Toi et Tu me prêteras main forte

→ Mais même ceux qui m'ont "maltraité" je vais décider de les aimer...

→ Tu me donneras cet amour que Tu me demandes !

→ Mais je devrai, moi, servir de mes ressources Ton Église et les "petits" qui sont les Tiens...

→ ...pour qu'ils aient "à satiété" !

→ Daigne bénir ce pays que Tu m'as donné pour que j'y naisse et y grandisse avec Toi !

→ Je veux, comme les Hébreux avant moi, "garder" Ta Parole de vie, écouter Ta voix

→ Et si peu à peu Tu me donnes d'être saint, "parfait"... et bien ne me le dis pas avant ma mort à cette vie, pour que toujours ce soit l'humilité qui habite mon cœur !

¹⁹ Il te fera dépasser en prestige, renommée et gloire toutes les nations qu'Il a faites, et tu seras un peuple consacré au Seigneur ton Dieu, comme Il l'a dit.

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 118 (119), 1-2, 4-5, 7-8

R/ ¹Heureux ceux qui marchent suivant la loi du Seigneur !

Heureux les hommes intègres dans leurs voies
qui marchent suivant la Loi du Seigneur !
Heureux ceux qui gardent Ses exigences,
ils Le cherchent de tout cœur !

→ Attention, on ne peut pas "chercher de tout cœur le Seigneur" sans d'abord "garder Ses exigences" !

Toi, Tu promulgues des préceptes
à observer entièrement.
Puissent mes voies s'affermir
à observer Tes commandements !

→ Une belle prière à redire dans tout le Carême ! La loi d'amour de Jésus est "à observer entièrement" !

D'un cœur droit, je pourrai Te rendre grâce,
instruit de Tes justes décisions.
Tes commandements, je les observe :
ne m'abandonne pas entièrement.

→ Désirons Lui rendre grâce avec "un cœur droit" : un cœur "instruit" de Lui et qui "observe Ses commandement"

→ Et la perfection dans tout ça ? Ajoutons juste 2 versets du Ps 91 : ¹³Le juste grandira comme un palmier, il poussera comme un cèdre du Liban ; ¹⁴planté dans les parvis du Seigneur, il grandira dans la maison de notre Dieu."

→ Mais un tel "cœur droit" n'aura aucun dû à réclamer à son Seigneur : lui aussi Le suppliera juste de ne pas "l'abandonner entièrement"

Acclamation (2 Co 6, 2)

Gloire au Christ, Parole éternelle du Dieu vivant. Gloire à Toi, Seigneur.
Voici maintenant le moment favorable, voici maintenant le jour du salut.
Gloire au Christ, Parole éternelle du Dieu vivant. Gloire à Toi, Seigneur.

→ "Aimer nos ennemis" : voilà le commandement que Jésus nous donne aujourd'hui

→ Pas demain : aujourd'hui !

Évangile (Mt 5, 43-48)

Soyez parfaits comme votre Père céleste est parfait

→ Car que nous commande-t-Il aujourd'hui ?
1. "Aimer nos ennemis" ; 2. "Soyez parfaits comme votre Père céleste est parfait"

Jésus disait à Ses disciples :

→ Pourquoi ce commandement ? Pour être vraiment les fils de notre Père...

⁴³ Vous avez appris qu'il a été dit : Tu aimeras ton prochain et tu haïras ton ennemi.

⁴⁴ Eh bien ! moi, je vous dis : Aimez vos ennemis, et priez pour ceux qui vous persécutent,

⁴⁵ afin d'être vraiment les fils de votre Père qui est aux cieux ;

car Il fait lever son soleil sur les méchants et sur les bons, Il fait tomber la pluie sur les justes et sur les injustes.

⁴⁶ En effet, si vous aimez ceux qui vous aiment, quelle récompense méritez-vous ?

Les publicains eux-mêmes n'en font-ils pas autant ?

⁴⁷ Et si vous ne saluez que vos frères, que faites-vous d'extraordinaire ?

Les païens eux-mêmes n'en font-ils pas autant ?

⁴⁸ Vous donc, vous serez parfaits comme votre Père céleste est parfait.

→ Justes et injustes sont éclairés par le même soleil, abreuvés par la même pluie...

→ Certes, "aimer" ses ennemis, c'est "extraordinaire", mais la "récompense" promise est à ce prix

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Quant à "être parfait", ce n'est pas un commandement ("soyez parfait") : c'est une promesse !

→ Allons vite au psaume pour voir comment approcher jusqu'à atteindre cette "perfection" !

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Maxime le Confesseur (vers 580 - 662), moine et théologien

Les amis du Christ persévèrent jusqu'à la fin dans leur amour

Veille sur toi-même.

Prends garde que le mal qui te sépare de ton frère ne se trouve, non dans ton frère, mais en toi.

Hâte-toi de te réconcilier avec lui (cf. Mt 5,24), afin de ne pas déchoir du commandement de l'amour.

Ne méprise pas le commandement de l'amour. C'est par lui que tu seras fils de Dieu.

Mais si tu le transgresses, tu te retrouveras fils de la géhenne. (...)

As-tu connu l'épreuve du fait de ton frère, et la tristesse t'a-t-elle mené à la haine ? Ne te laisse pas vaincre par la haine, mais vaincs la haine par l'amour. Voici comment tu vaincras : en priant sincèrement Dieu pour lui, en faisant droit à sa défense, ou même en l'assistant pour le justifier, en considérant que tu es toi-même responsable de ton épreuve, et en la supportant avec patience jusqu'à ce que le nuage soit passé. (...)

Ne consens pas à perdre l'amour spirituel, car nulle autre voie de salut n'a été laissée aux hommes. (...) Une âme raisonnable qui nourrit de la haine contre un homme ne peut être en paix avec Dieu qui a donné les commandements. « Car, dit-Il, si vous ne pardonnez pas aux hommes leurs fautes, le Père céleste non plus ne pardonnera pas vos fautes » (Mt 6,14-15). Si cet homme ne veut pas être en paix avec toi, du moins garde-toi de la haine, en priant sincèrement pour lui et en ne disant à personne du mal de lui. (...) Applique-toi autant que tu le peux à aimer tout homme. Et si tu ne le peux pas encore, au moins ne hais personne.

Mais cela non plus tu ne peux pas le faire si tu ne méprises pas les choses du monde. (...) Les amis du Christ aiment vraiment tous les êtres, mais ils ne sont pas aimés de tous. Les amis du Christ persévèrent jusqu'à la fin dans leur amour. Mais les amis du monde persévèrent jusqu'à ce que le monde les porte à se heurter les uns aux autres.

Commentaire Prions en Église

Méditation de La Croix

Une sœur apostolique de Saint-Jean

Le soleil et la pluie sont pour tous

Matthieu 5, 43-48

Quel est le point commun entre le meurtrier, le dictateur, l'artiste, le médecin et la moniale ? C'est avec la même générosité que le soleil les réchauffe. Et la pluie les arrose avec la même obstination. L'amour de Dieu, lui aussi, est offert, avec une prodigalité inouïe, tant aux cruels qu'aux vertueux. Ne rêvons pas d'un dieu à notre mesure, qui élirait les ayants droit au soleil et à la pluie, mais tirons les leçons de l'amour de Dieu, un amour au-delà de toute mesure humaine. ■

Père Thibault Van Den Driessche, assumptionniste

Le psaume de ce jour nous met devant la particularité de la vie chrétienne : elle est promesse de béatitude, donnée dès à présent. « Heureux ! » Pourtant, ce bonheur est attaché à une exigence : observer les commandements de Dieu. Il s'agit, dit l'Évangile, d'être parfait comme notre Père des Cieux ! Cependant, si le Carême est un ensemble d'efforts pour se hisser à cette perfection, nous en sortirions découragés ou désabusés, et non bienheureux...

Alors ? Alors comprenons : tout notre effort de Carême est d'inverser le mouvement habituel de notre vie spirituelle. Qui d'entre nous est capable d'aimer son ennemi, le vrai, celui qui transforme notre vie en enfer ? C'est pourtant cette exigence-là qui nous est demandée ; elle ne peut être le fruit de notre efficacité. Enfants d'un Père qui nous a tout donné en Son Fils, nous sommes dépositaires de Leur Esprit commun ; Il ne demande qu'à vivre en nous, pour plonger notre vie, jusque dans ses combats les plus terribles, dans la vie du Ressuscité.

Voilà l'unique effort fécond auquel nous sommes conviés, donnant sens à tous les autres : accueillir Jésus au cœur de notre vie la plus concrète, exiger de Lui de nous faire mourir à nous-mêmes pour Le laisser vivre en nous. Notre « prestige, renommée et gloire (dépasseront) toutes les nations qu'Il a faites » !